

LA VOZ DEL PUEBLO.

Órgano republicano de la Provincia.

LIBERTAD

IGUALDAD

FRATERNIDAD

—SUSCRIPCIÓN—

Península.	2	ptas. trimestre.
Posesiones españolas	3	»
Extranjero.	4'50	»
Anuncios á precios convencionales.		

Se publica los Miércoles y Sábados.
Colaboradores: todos los Republicanos.
REDACCION y ADMINISTRACION,
Calle de S. José, núm. 3.

—ADVERTENCIA—

Esta Redacción no responde de los trabajos que vayan firmados.
No se devuelven los originales.

El bajo imperio.

No puede pedirse más decaimiento en un pueblo, ni más carencia de sentido moral en sus gobernantes.

Hemos llegado á la plenitud del desbarajuste en lo político, administrativo y social, y parece que serán vanos cuantos esfuerzos se apliquen á restituir algunos glóbulos rojos á la empobrecida sangre de este desventurado país.

Atado codo con codo, á guisa de criminal, lo han entregado en poder del extranjero, y solo le permiten moverse á merced del capricho ó la conveniencia de aquel.

Inglaterra, Alemania y Austria, se han repartido el dominio de España, como los soldados del César se repartieron las vestiduras del Cristo, según la tradición.

La primera detenta nuestro territorio, extendiendo á su voluntad y sin que nadie le ponga obstáculos de ninguna especie, los límites de las posesiones que, merced á un tratado anti-patriótico é indigno, conserva en la península; Alemania nos envenena con sus alcoholes industriales y sus productos falsificados, á la vez que trata de aprovechar las ocasiones que se le presenten para apoderarse de algo nuestro, abandonado por nuestra proverbial apatía y la punible negligencia de nuestros gobiernos; y Austria... Austria es la consejera aúlca de nuestros ministros y árbitra de nuestros intereses; se considera como «de casa» y se hace dueña de nuestros

destinos, ni más ni menos, como si España formara parte de su vasto imperio.

Por otra parte, nuestro oro ha pasado á manos extranjeras, nuestros centros de explotación están en poder de los ingleses, nuestro comercio, nuestra industria, todo lo que constituye fuentes de riqueza en el país, está explotado por extraños, que se enriquecen á nuestra costa, como el vampiro se nutre con la sangre que chupa.

España no es hoy más que una colonia de Inglaterra, de Alemania y de Austria.

¿A quién debemos tan «delicioso estado de cosas?»

En primer término, al pueblo; después, á la restauración monárquica.

Lo debemos al pueblo, porque sufre resignado que lo vejen, exploten y atropellen, viendo la causa del mal, conociendo el remedio y sin querer aplicarlo; y á la restauración, porque sus hombres, atentos unicamente á su exclusivo medro personal, no han vacilado en arrojar la dignidad y los intereses de la patria, á los piés de esas potencias que, si el pueblo no sacude su enervamiento y su apatía, acabarán por repetir en España el ejemplo de Polonia.

Que es lo que merecemos, por mandrias estúpidos.

Y si el pueblo no hace lo que debe para recobrar su dignidad perdida, para salvar sus intereses dilapidados, para recabar sus libertades y derechos escarnecidos y negados, no puede alegar ignorancia, pues hartas veces le hemos señalado el camino que debe

emprender y no cesamos de repetir un día y otro el grito de alarma.

¿Se dará una vez más en la historia el ejemplo de Bizancio?

¿Quién sabe si sería conveniente una nueva irrupción de bárbaros, para rehabilitar la dignidad y el poderío de esta nación, que de torpeza en torpeza se deja conducir al abismo de la mas espantosa ruina!...

¡Pueblo español: aún no es tarde!

Cumple con tu deber, y serás libre, digno y próspero.

DESPUES DE 21 AÑOS. (1)

¡Han pasado 21 años! Más de cuatro lustros del día feliz en que se entregó al pueblo la soberanía que le pertenece por derecho natural é indiscutible.

Cuatro lustros se cumplieron el 3 del pasado mes, de la muerte de aquella venerada Institución que debía sentar la paz y tranquilidad de la patria, que continuó agitada, en zozobra continua, en guerra constante, por la inesperienza de aquellos hombres que no pudieron ó no se atrevieron á cortar el mal en sus raíces.

Desde entonces... ¡ah! el ánimo se entristece, el hombre se siente inclinado á profunda melancolía, al considerar lo que ha pasado, que pesa, aun hoy, como losa de plomo sobre nuestras cabezas... De bancarrota, en bancarrota, de conflicto en conflicto, de obstáculo en obstáculo, camina nuestra pobre España desde que por desgracia se ve, como otras veces, dominada por gente extranjera, que consiente el pueblo descendiente de aquellos bravos que antes de entregarse al extranjero sitiador perecieron reducidos á

(1) Este artículo estaba preparado para el número extraordinario pero por exceso de original no pudimos darle cabida.

ceniza en Sagunto, y en Numancia; gente extranjera que toleran los hijos de aquellos valientes que á principios de este siglo no admitieron un rey francés, sin ninguna otra mala condición.

Debemos confesarlo. La España del 74 al 94 no es; nó, la del 1800 á 1869; la sangre que corria por las venas de los heróicos hijos del Bruch, Gerona y Zaragoza, se ha extinguido y no alienta ya á los que les han sucedido. De otra manera el pueblo que rehusó á un francés, no hubiera permitido que sus destinos estuvieran en manos de una hija de otra nación europea.

¿Acaso José Napoleón no era inteligente, no estaba animado de los mejores deseos que en un monarca pueden contribuir á un buen gobierno? El pueblo, sin embargo, apoyado en su derecho soberano, lanzó á aquel hombre de su suelo.

Mas tarde ¿porqué se ha olvidado de la historia y se ha dejado dominar?

¿Porqué? Sencillemente: porqué le ha faltado quien le diera la voz de ¡alerta! seguida mas tarde con la de ¡adelante! que no se ha podido dar por que para ello es antes preciso un acuerdo difficilísimo por consistir en la unión de materias inaheribles.

El pueblo español, no ha sabido, mejor dicho, no ha podido hasta hoy, hacer prevalecer sus derechos; precisamente por que le ha faltado idea fija, concreta, determinada.

La cabeza del pueblo republicano español no tiene la serenidad precisa para ir por el camino fácil y seguro, por esa falta de unidad en el credo; el cerebro formado por los jefes Pi, Zorrilla y Salmerón no puede en las actuales circunstancias conducir á puerto seguro la nave republicana ¿Porqué? Sencillemente: por qué oficiandotodos de capitanes, el uno se dirige hacia N. y los otros hacia S., E. ó á O., única manera para que en vez de ir adelante, se detenga ó vaya á cruzarse en las rocas.

El pueblo lo comprende perfectamente, y los republicanos españoles están plenamente convencidos de que esa es la causa de la esterilidad de sus trabajos y luchas. Por eso procuraron la unión, unión que no podía responder á sus necesidades sin hacerse bajo un programa único. No fué posible, no obstante, y á pesar de pedirlo unanimamente la opinión. Se realizó una coalición que al poco tiempo hacia temblar las instituciones. ¿Ha habido bastante? De ninguna manera. Aún suponiendo que ella continuara fuerte y potente no llegaría á lo que esperamos. Supongamos que ella nos trae la República. ¿Qué sucederá? Una espantosa confusión, puesto que unos la querrian federal, otros zorrillista, otros centralista, otros posibilista... y todos muerta, pues que sucedería á los partidos lo que á los conejos del

cuento, discutiendo si eran galgos ó podencos.

¿Y para eso debería haerse la revolución? Esas conmociones populares no pueden hacerse para nada mas que para destruir lo juzgado por el pueblo y levantar lo que está ya proyectado en trazado perfecto y que no precisa ya de discusión. Unos cuantos dias empleados en ella serian probablemente tiempo suficiente para una tremenda reacción.

Es preciso, pues, que vayamos unidos al combate, pero unidos no por la palabra, sino por la inteligencia. Un común programa debe ser el código que regule nuestros actos políticos. Para conseguir la implantación de la República hay una solución segura, salvadora: el *Partido único*.

Parece imposible que despues de 21 años de dolorosa experiencia se conserven aún los jefes republicanos tan firmes en su puesto, sin hacer un esfuerzo para moverse hácia adelante.

¿Qué se ofrece á la formación del partido único? Las diferencias de principios encarnados por los programas de los actuales partidos, cuya esencia conservan, y hacen bien, sus gefes y partidarios; pero además de conservar cada uno los suyos, no podría, al propio tiempo, aceptar los otros. ¿Habríamos resuelto el problema. ¿Qué sentimiento político debe privar á Pi de aceptar los medios revolucionarios? ¿Qué impide á Zorrilla reconocer la necesidad de la autonomia y reformas respecto á la Iglesia, de los federales? ¿Qué sacrificio implicaría á Salmerón el apartarse del centro de la balanza é inclinarse hacia la derecha ó á la izquierda?

Y si nada habia de costar eso, si con ello se lleva á cabo la unión ó fusión ¿porqué no han de transigir los gefes, cada uno por su parte, y apagar la sed de Justicia y Libertad de la patria? ¿No es ya hora de despertar y reconocer que estamos hartos sobradamente de soportar el orden de cosas que nos aniquila hace 21 años?

Meditemos, republicanos, llevemos la convicción á las inteligencias de todos los correligionarios, sepamos todos juntos hacer llegar nuestra voz hasta los consejos, que los jefes vean que el pueblo está dispuesto á exigirles un sacrificio de programa y de título, para conseguir lo que pretende.

No esperemos el mañana que puede presentarse mas sombrío que el hoy. Pensemos y luchemos; no aguardemos, por que después ¡ay! puede ser tarde y hallarnos ya sin la fuerza mas precisa para derrumbar el viejo edificio y levantar el nuevo que ha de cobijar á tantos seres cuyos corazones laten á impulsos de los grandes ideales de Libertad, Igualdad y Fraternidad.

V. BADIÁS PUYAL.

Escarceos

Se calcula en 8,000 el número de obreros parados en Málaga.

¡Qué situación más angustiosa es la nuestra!

Por todas partes asoma el hambre, el luto y la desolación.

No hay esperanzas de vida.

Pero ¿qué puede esperarse en un país donde sus gobiernos han muerio á la industria, al comercio y á la agricultura?

* *

Leemos:

«El gobierno ha telegrafiado á los gobernadores diciéndoles que desmientan las noticias que corren sobre lo que sucede en Marruecos.

Se podía creer lo que ahora dice el Gobierno, si en estos meses no nos hubiera dado manifiestas pruebas de que nos ha estado engañando como á chinos.»

Y sin embargo, aún tenemos bastante paciencia para soportar por más tiempo á nuestros dignos gobernantes en el poder.

Es que se necesita paciencia.

* *

Se está preparando una peregrinación obrera para ir á Roma á ofrecer á S. S. el homenaje de la católica España.

Y dicen que va á ser numerosa
esa católica grey,
que va en peregrinación
á ver á su gran santón
que aclaman el papa-rey.

A pesar de que se les ha vuelto republicano furibundo como el que más.

¡Je, je!

Aviso.

Advertimos á nuestros suscriptores que LA VOZ DEL PUEBLO se publicará los sábados únicamente, por dos ó tres semanas, para poder normalizar bien la marcha del periódico y atender á los múltiples trabajos que nos ocasiona el establecimiento de la imprenta.

Después ya recompensaremos los números de los miércoles... y algo más.

Crónica

El banquete celebrado por el Centro Republicano en conmemoración de la primera República resultó brillantísimo.

Tomaron parte en él, D. Juan Terradas, D. Eduardo Prats y D. Francisco Miquel, D. Paciano Torres, D. Ramón Casagrán,

los que pronunciaron elocuentes discursos encaminados á demostrar la necesidad del pronto advenimiento de la República siendo todos ellos recibidos con una salva de aplausos.

Finalmente el Presidente del Centro D. Francisco Servat leyó un razonado trabajo que fué justamente aplaudido.

Después de un brillante brindis terminó el acto en medio de un entusiasmo indescriptible.

*
**

Los republicanos federales de esta capital celebraron el 21 aniversario de la proclamación de la República con una velada política-literaria.

Tomaron parte en ella el Coro del mismo Centro, la orquesta y varios oradores; entre ellos los Sres. Racolta y Planas.

Tanto los oradores como el Coro y la orquesta, se conquistaron calurosos y merecidos aplausos.

*
**

Los republicanos posibilistas conmemoraron la memorable fecha del 11 de Febrero con un espléndido banquete. Tomaron parte en los brindis varios oradores, y entre ellos el distinguido abogado D. José Amat y Campmany que se cosechó grandes aplausos, hablando en pro del próximo advenimiento de la República que todos ansiamos.

*
**

Los republicanos port-bouenses celebraron con gran animación el 21 aniversario de la primera República española. Enviaron telegramas á las redacciones de «El País», «La Justicia», «El Nuevo Régimen», «El Ideal» y «Las Dominicales del Libre pensamiento»; y el siguiente al Directorio de Unión Republicana:

«Sr. Presidente directivo «Unión Republicana.»—Madrid.

«En nombre de todos republicanos, reunidos fraternal banquete recordando proclamación primera República Española, votamos para formación de un solo partido republicano español que traiga la República, dejando á Cortes Constituyentes deciden la forma republicana.»

LA JUNTA.»

*
**

En la vecina villa de Bañolas celebraron también en fraternal banquete los republicanos, la proclamación de la República del 73.

*
**

En toda la provincia y en toda España entera se ha celebrado también con la más viva animación, el 21 aniversario de la República que arrebataron al pueblo en triste jornada, los héroes de la restauración.

Se vé, pues, que un entusiasmo indes-

criptible reina en todas partes y en todos los diferentes partidos republicanos. Todos estamos decididos á acabar de una vez con viejas insituciones para implantar las que pueden hacer únicamente la felicidad de nuestra misera España. Todos estamos decididos á aceptar hasta el sacrificio para salvarla de los tiranos que la oprimen, degradan y envilecen.

¡Temblad, m... alditos!

*
**

Dos sábios alemanes han publicado el resultado de sus cálculos para determinar de una manera cierta las dimensiones de la tierra. Según estos cálculos la longitud del eje polar es de 12 millones 713.138 metros; el eje del diámetro ecuatorial mínimo, que se halla á los 103 grados 14 minutos á el Este del meridiano de París, es 12.752.701, en tanto que el diámetro ecuatorial máximo, situado á los 13 grados 14 minutos de longitud, es de 12 millones 750.568 metros.

La superficie de la tierra se eleva hoy á 509.940.000 kilómetros cuadrados, y su volumen de 1.062.680.000.000 kilómetros cúbicos. La circunferencia del globo en el meridiano más pequeño es de 40.000.998 metros, y en el mayor meridiano de metros 40.069.908.

Los mares y lagos ocupan 265 millones 127.950 kilómetros cuadrados de extensión.

El número total de habitantes de la tierra es de 1.300.901.000, divididos en 300.530.000 en Europa, 701.800.000 en Asia, 303.530.000 en África, 85.542.000 en América y en la Oceanía 4.483.000.

*
**

Se ha prorogado hasta fin de mes el plazo para la redención del servicio militar de los mozos del último sorteo.

*
**

Para asistir á la gran Asamblea posibilista que se celebrará en Madrid el día 25 del próximo mes de Marzo, existen por ahora en poder de la Comisión ejecutiva 249 credenciales, correspondientes á 117 diferentes localidades.

*
**

Hemos recibido la visita de los periódicos siguientes: «La Propaganda de la reforma social», de Valparaiso; «El Federalista», de Barcelona; «La Ley», de Madrid; «El Distrito», de La Bisbal y «La Bandera Roja», de Palma; con los cuales establecemos gustosos desde luego, el cambio.

*
**

Han de proveerse por concurso de traslado las escuelas elementales de niños de La Escala y Albons: por concurso único la Ayudantía de La Escala y las incompletas de ambos sexos de Parlabà, Vila-

llovent, La Bajol, Alfar, Palau de Santa Eulalia, Garrigàs y San Miguel de Cladells.

*
**

Ha sido tal la benévola aceptación que obtuvo el número extraordinario anterior, dedicado á conmemorar el 21 aniversario de la proclamación de la primera República, que nos es del todo imposible atender á pedido alguno, pues ha quedado agotada por completo la edición.

LA VERDAD.

Es de noche; el astrónomo despierto busca del ancho azul la eterna clave, y al cometa contempla, como al ave que su rumbo prosigue fijo y cierto.

De mil años después, el sábio experto, sabe que ha de volver; error no cabe.

¡Cuándo pasen mil años, nadie sabe si la tierra será solo un desierto!

Volverá; su regreso el sábio acecha: si al hombre ha de vencer la muerte ruda, la humanidad le espera mientras corre.

Y si al llegar por fin la ansiada fecha ya no hay humanidad, solemne y muda la verdad velará sobre la torre.

SULLY PRUDHOMÉ.

Bibliografía

Aplicación del iman al tratamiento de las enfermedades, traducido de la 4.^a edición francesa. En este librito, que está ilustrado con 10 grabados, relátase la historia del magnetismo, se dá á conocer la polaridad humana y se describe las láminas y barra magnéticas y el sensitivómetro, especificando el modo de usarlos. Reséñanse también las obras más importantes del magnetismo que se han publicado y se explica la aplicación terapéutica de los imanes para la curación de las enfermedades del cerebro, orejas, ojos, nariz, fosas nasales, boca, dientes, médula espinal, riñones, garganta, laringe, faringe, corazón, aorta, pulmones, bronquios, hígado, bazo, estómago, intestinos, nerviosas, de la piel. etc., etc.

Su precio es 50 céntimos, pudiendo hacerse los pedidos á la Administración.—Hita, 6, bajo, Madrid.

*
**

Leyes físicas del magnetismo y de la polaridad humana, es otro de los instructivos folletos de M. Durville, que se acaba de publicar por «La Irradiación.»

En él se explica la polaridad humana, la de los vegetales, la de la luz, etc., etc. Es de gran utilidad para los que se dedican al estudio del magnetismo.

Su precio es 25 céntimos.

AVISO

Á LOS ABONADOS Y LECTORES DE LA VOZ DEL PUEBLO.

En virtud de un contrato especial celebrado con la empresa de la revista *Europa y America*, podemos ofrecer á nuestros abonados y lectores, en ventajosas condiciones, tan lujosa publicación.

Europa y America es la revista más antigua (14 años) é importante que se edita en París; está redactada en español por los más reputados escritores; vé la luz pública tres veces al mes en elegante papel y con esmerada impresión, é inserta en todos sus números magníficos grabados, crónicas de modas, figurines, revistas de teatros, literatura, *sport* y noticias.

El precio de esta publicación es el de 20 francos al año, suscribiéndose en la

Dirección, rue de Caumartin, 21. París, pero en obsequio á nuestros abouadoa y lectores, podemos ofrecerles tan importante revista por 15 francos anuales, enviando este Aviso al Jefe de la sección de propaganda de *Europa y America*, Mr. Ambroa, 21, rue Caumartin, París.

Como requisito indispensable para recibir el periódico, remitase el importe por mandato postal y desde los puntos donde no haya este medio de giro, puede hacerse en sellos de correo.

Se suplica la claridad al fijar el nombre y domicilio del sncscriptor.

He aquí el sumario del último número de *Europa y America*, que acabamos de recibir:

Carta de Madrid, por A. Sea.—Noticias de América.—Los recuerdos, paesía, por José Moreno Castelló.—Apuntes.—Dick, novela, por Angel Cuervo.—Bien por mal, por Antonio Ambroa.—Revista de Teatros, por Orfeo.—Ecos del Teatro

por Figaro.—Revista decenal de la Bolsa de París, por F. del Rincón.—Bibliografía.—Reclamo.—Anuncios.

GRABADOS: D. Benito Perez Galdós.—Parte oriental de la ciudad de Túnez. >

PENSAMIENTOS.

La verdad entra en los palacios de los reyes cuando se rompen las puertas.

BARRERE.

Los reyes tienen los oídos en los piés, porque escuchan al que se le humilla, pero no al que con voz fuerte les dice la verdad.

SÁNCHEZ CASTILLO.

Imp. de La Voz del Pueblo.

LATONERIA Y FUNDICIÓN

DE

ENRIQUE GALLOSTRA

Especialidad en Grifos agua, vino y vapor.

Valvulas, Bombas, Bocas de riego, Lamparillas, Palomatorias y Candelabros.

Se elabora toda clase de metal.

Número 27, Calle Ballesterias, Número 27.—GERONA.

GRAN SASTRERÍA **La Violeta** GRAN SASTRERÍA

CALLE DE LA CORT-REAL, NÚMERO 3.

GERONA.

El dueño de este acreditado establecimiento acaba de recibir un abundante y variado surtido de ropas de todas clases propias para las cuatro estaciones del año, á precios muy reducidos: á saber:

Trajes de lana con camisa, corbata y gorra.	Ptas. 25 á 125
» de Patén.	» 13 á 18
» de Pana.	» 18 á 30
» para Colegio.	» 20 á 40
» para niños.	» 12 á 30
Sobretodos y Capas Madrileñas.	» 40 á 100

Se recomponen toda clase de piezas de ropa á precios muy redncidos.

Tambien se confeccionan toda clase de gorras á medida, y se cortan y cose trajes aunque los paños no sean de este establecimiento.

¡Ganga!

Se venden dos casas en Blanes, de punto céntrico y la una con huerto, á precios ventajosos.

Informarán en esta redacción.

D. Salvador Culi dueño de la gran sastrería situada en la calle de Albareda, número 12, piso 1.º, participa á su numerosa clientela haber recibido un completo surtido para la próxima temporada actual.

En la zapatería de D. Gerónimo Noguer situada en la calle de S. Francisco, número 11, se encontrará un completo surtido de géneros concernientes á su ramo á precios limitadísimos.

Armería de Francisco Camps. Platería, 27, Gerona. En este gran establecimiento se encontrarán un completo surtido de ARMAS de todas clases á precios sumamente limitados. Esta casa es especial en recomposiciones. No dejad de visitarla.

Ferretería de Francisco Carbó.—Platería, Gerona.

Bach Hermanos. Fábrica de Jabón, Plaza del Marqués de Camps.

Fonda del Centro, casa Fita. Servicio esmerado, buenas y limpias habitaciones. Sucursal: San Feliu de Guixols.

Aviso

En la acreditada posada conocida por *casa la Quima* situada en la calle del Carmen, número 2, se sirve con extraordinario esmero y economía.

Gran posada Peninsular.—Antigua San Antonio, de P. Nicolás é hijo.—3, Progreso, 3.—Gerona.

Fonda del Comercio.—Calle de la Albareda, 5.—Gerona.

Relogeria y maquinas para coser de JOSÉ GALÍ é hijos Subida del puente número 1, GERONA.

Armería de Cayetano Carbó, Esquina á la Platería, 30.—Gerona. Grande y variado surtido de armas de todas clases á precios sumamente limitados.